


Le Var une mosaïque de sites prestigieux



« Avec la LGV moins de pollution atmosphérique car le train produit moins de gaz à

effet de serre au kilomètre / passager que la voiture !"

Faux car :
• Dans le cas de la LGV, il ne s'agit pas de remplacer l'un par l'autre mais 

d'augmenter globalement le nombre de kilomètres parcourus, en trouvant de 
nouveaux usagers (3 à 8 millions).

• Il s’agit aussi d’augmenter la fréquence des déplacements pour les cadres 
supérieurs et les catégories les plus aisées de la population (en leur permettant 
de faire des trajets domiciles / lieu de travail sur des distances qui sont 
dissuasives à l’heure actuelle).  

Alors on peut être certain que le volume de gaz à effet de 
serre dégagé, sera plus important si la nouvelle ligne voit le 
jour que si l'on reste dans la situation actuelle !!



« Avec la LGV moins de bouchons et plus de risque de voir la nécessité de 

construire un nouvel autoroute ou un aéroport au Cannet des Maures !"

L'argumentation est fantaisiste :

• Une offre supplémentaire en moyens de transport n'a jamais fait reculer de façon durable 
l'utilisation des réseaux routiers, autoroutiers et aéroportuaire ;

• La région parisienne en est le parfait exemple. 

La nature a horreur du vide, si provisoirement la ligne LGV venait 
à faire baisser la fréquentation de l'A8, l'appel d'air ainsi produit, 

inciterait des usagers potentiels qui s'abstiennent aujourd'hui à
emprunter cette voie de circulation et très rapidement le seuil de 
saturation serait de nouveau atteint !!



« Avec la LGV plus de Ferroutage et de TER !"

On nous prend pour des benêts :

• une ligne LGV ne peut servir au transport du fret pour des raisons de poids des 
convois ;

• la ligne existante n'est pas dimensionnée pour le transport du fret du fait que de 
nombreux tunnels ne sont pas au gabarit des containers, qui représentent 
désormais la grande majorité du volume de marchandise ;

• Ceci est certainement lié au fait que la SNCF possède une filiale spécialisée 
dans le transport routier (la FERCAM qui est l'une des plus grosse entreprise 
européenne et que la SNCF n'entend pas se faire une autoconcurrence).

Alors, il faudrait que l'on arrête de nous servir 
n'importe qu'elle justification !!



: "la LGV est indispensable au développement touristique du département !"

Ah bon ?
• Je pensais que le département du var était déjà le premier département 

touristique de France ; 
• Je pensais aussi que dans le var, c'était l'arrière pays qui était en progression au 

détriment de la côte. Et j’imaginais que l'explication de ce phénomène était la 
sur fréquentation et le bétonnage intensif des alpes maritimes et du littoral 
varois ;

• Je pensais naïvement, que, l'importante progression des coûts de l'immobilier 
et la difficulté de trouver un terrain pour un jeune du pays, pas forcément 
millionnaire en Euros, était la preuve que notre département était au contraire 
en expansion trop rapide à l’heure actuelle. 

Alors non !! L’arrivée de la LGV ne serait pas une bonne 
nouvelle pour le Var, car elle accélérerait encore le 
phénomène d’épuration sociale qui sévit sur Marseille 
depuis la mise en service du TGV .



Un paysage de la Plaine des Maures



Appel des Scientifiques dans le journal le Monde (23-01-1992)



Courrier du ministre de l’Environnement (28-12-1995)



Quelques exemples d’oiseaux et de mammifères protégés



Quelques exemples d’espèces végétales protégées



Quels seraient les effets prévisibles de la LGV sur les tracés probables ?

*Au plan des milieux et des espèces :
- Destruction de plusieurs centaines d’Hectares de zones naturelles extrêmement 

riches ; 
- Coupure des espaces ouverts et cloisonnement supplémentaire pour les espèces 

animales terrestre ; 
- Destruction de zones AOC risquant d’entraîner des mesures compensatoires sur les 

zones naturelles non encore impactées ;
- Bruit et nuisances lors de la construction de la ligne très défavorable à certaines 

espèces d’oiseaux nicheurs.
* Au plan hydrologique :
- captation  des sources et assèchement des zones humides traversées par le tracé;
- désorganisation des écoulements de surfaces entraînant de graves conséquences sur 

les milieux avoisinants.
* Au plan paysagé :
- la qualité du paysage, principal atout actuel du centre Var se trouverait fortement 

dégradé par une saignée indélébile.

Alors comment pouvons nous demander aux autres de faire chez eux ce que 
nous refusons de faire chez nous !



BILAN GÉNÉRAL DU PROJET

• Avantages attendus

- Gain de temps minime 
(maximum 1h 30 pour un Paris-
Nice sans aucun arrêt) sur le 
trajet de gare à gare qui ne tient 
pas compte du temps 
nécessaire pour atteindre les 
gares nouvelles ;

- Possibilité d’augmenter le 
trafic TER sur la ligne actuelle 
qui ne tient pas compte du coût 
de la ligne nouvelle qui va 
grever les finances régionale 
pour des décennies.

• Inconvénients

- Patrimoine naturel détruit ;
- Système hydrologique déréglé ; 
- Paysage défiguré ;
- Agriculture (AOC notamment) menacée ;
- Expropriations ;
- Nuisances sonores ;
- explosion démographique dans les 
zones proches des nouvelles gares ;
- Pression foncière intolérable pour les 
autochtones ;
- Coût de plusieurs milliers d’Euros pour 
chaque habitant de la région.

Alors…A VOUS DE CHOISIR !!



Un Paysage de la Plaine des Maures
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